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Типы  и  способы   словообразования

	морфологические
	неморфологические

	1. Суффиксальный: 

лекционный 
[image: image1]  лекция,  морской 
[image: image2] море
	1.Переход  из  одной  части  речи  в  другую:

Мороженое  мясо(прил.)   
[image: image3]  вкусное  мороженое (сущ.),

Удивлен  чудом  (сущ.)    
[image: image4]  чудом  спасся  (нар.)

	2.Приставочный:

Переписать   
[image: image5]  писать,  неспокойно  
[image: image6] спокойно
	2.Изменение  значения  существующего  слова:

Кулак  (кисть  руки  со  сжатыми  пальцами) 
[image: image7]  кулак (после  революции  крестьянин-собственник)

	3.Приставочно-суффиксальный :

Настольный  
[image: image8] стол,   приморский 
[image: image9] море        
	3.В  результате  слияния  слов  в  словосочетание:

Быстрорастворимый  
[image: image10]  быстро   растворимый,

Сумасшедший    
[image: image11]  с  ума  сошел,  сейчас        сей  час

	4. Бессуффиксный:

Высь 
[image: image12]  высокий,  гладь  
[image: image13] гладкий, привоз 
[image: image14]привозить
	

	5.Сложение:

Спецкор   
[image: image15]    специальный  корреспондент,

МГУ    
[image: image16]  Московский  государственный  университет
	


Морфемика  (состав  слова) 

(Определи  часть  речи.)

	Слова,  не  имеющие  окончания
	Слова  с  нулевым  окончанием

	1.несклоняемые  сущ.              пальто, метро
	1.сущ. м.р., ж.р.  на  согласный                 дом,  ночь

	2.несклоняемые  прил.             макси,  хаки
	2.краткие  прил.  м.р.                                  весел,  горяч

	3.простая  сравнит.  Степень прил.     веселее,  проще,  шире
	3.мест.-прил. м.р.  на  согласный              наш, сам,  такой

	4.деепричастия                        видя,  сказав,  убедившись
	4.краткие  причастия  м.р.                         привлечен,  сшит

	5.наречия                                 далеко,  вплотную
	5.притяжательные  прил.  м.р.       отцов,  Татьянин,  птичий

	6.категория  состояния          тошно,  поздно
	6.глаголы  прош.в.                                       читал ,думал

	7.служебные  слова               наряду,  однако
	

	8. междометия                       браво,  ого
	


Подчинительная  связь  слов  в  словосочетаниях                               №3

	Согласование
	Управление
	Примыкание

	Зависимое  слово  согласуется  с  главным  в  роде, числе, падеже.

Главное  слово – существительное.

(Какой? чей?  Который?)


	Зависимое  слово  ставится  в  том  падеже,  которого  требует  главное.

Главное  слово – глагол(прич.,дееприч.),

сущ.,колич.  или  собир   числит.  в  нач.форме.

( вопросы  косвенных  падежей)
	Зависимое  слово  связано  с  главным  только  по  смыслу, т.к.  примыкают неизменяемые  слова (наречие, инфинитив,  деепричастие,  категория  состояния,  сравнительная  степень).

	Красивый  пруд  (прил.),

красивое озеро,

красивые  места, 

опавшая  листва  (прич.), 

эти  слова  (мест.-прил.),

девятый  этаж (порядковое  числ.),

Москва-река  (сущ.-приложение)
	Читают  книгу(сущ.),

отдыхал  в  санатории(сущ.  с  предл.),

видящий  нас (мест.-сущ.),

сила  духа  (сущ.),

два  ведра (сущ.),

трое  детей (сущ.)
	Читаю  вслух(нар.),

учась  читать(н.ф.),

читаю  сидя (дееприч),

можно  сказать (катег.сост.),

сестра  старше  (сравн.степ.)

её (его,  их)  книга (притяж. местоим. её,  его,  их)


Помни: 

1.Сочетание  подлежащего  и  сказуемого – предложение,  а  не  словосочетание.

2.Словосочетанием  являются   два  любых  самостоятельных  слова,  связанных  подчинительной  связью,           независимо  от  того,  является  ли  каждое  из  них  отдельным  членом  предложения .

  Например:  два  человека – подлежащее,  синтаксически  неделимое  соединение,  но

                      два  человека – словосочетание, тип  связи  управление

                     будем жить – сказуемое,

                     будем жить -  словосочетание, тип  связи  примыкание

Ошибки  в  употреблении  деепричастных  оборотов.                     №12

Деепричастие  обозначает  добавочное  действие  при  основном  действии,  выраженном  в  сказуемом.

Подлежащее  должно  называть  производителя  двух  действий – и  основного,  и  добавочного.

Например: Улыбнувшись  на  прощание,  он  ушел.

                                                                                 

                              добавочное                     основное  
                                 действие                         действие

должно  совершать   одно  лицо  (т.е.  один  субъект  действия)

Он  улыбнулся,  и  он  же  ушел.

	1.деепричастный  оборот  в  двусоставном  предложении:

деепричастие  должно  относиться  к  тому  же  подлежащему,  что  и  глагол-сказуемое
	Подходя  к  этой  комнате,  я  услышал за  дверью  странные  звуки.

Неправильно:  Подходя  к  этой  комнате,  за  дверью  раздались  странные  звуки. 

	2.  деепричастный  оборот  в  односоставном  определенно-личном  предложении:

подлежащее  легко  восстанавливается  по  форме  сказуемого
	Выполняя  задание,  пользуйтесь  черновиком.  

( вы  выполняете  и  пользуетесь)

	3. деепричастный  оборот  в  безличном  предложении  

можно  употребить,  если  главный  член  выражен  инфинитивом 
	Устраиваясь  на  ночлег,  следует  выбрать  место  посуше.

( У  основного  и  добавочного  действия  один  и  тот  же  субъект  -  вы  выбираете  и  вы  устраиваетесь)

Неправильно:  Выйдя  на  улицу,  мне  стало  холодно.

(в  таких  предложениях  нельзя  употреблять  деепричастный  оборот)

	4.нельзя  использовать  деепричастный  оборот 

 в  страдательных  конструкциях,  т.к.  в  них  подлежащее  не совпадает  с  субъектом  ( производителем)  действия. 
	Неправильно:  Приехав  в  Москву,  машина  будет  разгружена.

Можно:  Когда  машина  приедет  в  Москву,  она  будет  разгружена.


Основные  типы  односоставных  предложений     №5

	Главный член
	Тип  предложения
	Чем  выражен  глав. член
	Примеры 

	Подлежащее 
	назывное
	Существительное  в  именительном  падеже
	Ночь,  улица,  фонарь,  аптека,

Бессмысленный  и  желтый  свет. ( А.Блок)

	Сказуемое 
	Определенно-личное

Производитель  действия  известен-говорящий  или  собеседник
	Глагол  в  форме  1-го  или  2-го  лица  ед.ч.  или  мн.ч.

(я,  мы,  ты,  вы)
	Люблю  дымок  спаленной  жнивы. ( М. Лермонтов)

Живи  для  людей,  поживут  и  люди  для  тебя. Трудимся,  верим,  ищем  и  спорим,  рвемся  навстречу  звездам  и  зорям.( В. Панченко)

Шагайте  смелее  к  свету  и  любите  правду  всей  душой. (М.Шолохов)

	Сказуемое 
	Неопределенно-личное

Производитель  дейст-

вия  неизвестен- кто-то
	Глагол  в  форме 3-го  лица  мн.ч.  наст.  или  буд.  времени; мн.ч.  прош.вр.


	Травы  скашивают  рано  утром,  пока  они  еще  не  уронили  росы. (В.Солоухин)

В  институте  провели  ряд  научных  экспериментов.

	Сказуемое 
	Обобщенно-личное

Любой,  всякий,  каждый
	Глагол  в  форме  2-го  лица  ед.ч. или  3-го  лица  мн.ч.  с  обобщенным  значением
	Что  посеешь,  то  и  пожнешь.

После  драки  кулаками  не  машут. (Пословицы)

	Сказуемое 
	Безличное

Значения:

-явления   природы;

-переживания  человека,

его  физическое  состояние;

-желательность,  возможность  или  невозможность,  необходимость  действия;

-указание  на  отсутствие  чего-либо 
	1.Безличный  глагол ( 3-го  лица  ед.ч.  или  прош.  вр. ср. р.)

2.Личный  глагол  в  безличном  значении

3.Неопр.  форма  глагола.

4.Слово  «нет» ,  глагол  «не  было»  в  отрицательных  предложениях.

5.Составное  сказуемое

6. Слово  состояния


	Уже  забелелось  на  востоке.

На  дворе  светает.

Как  пахнет  земляникой  и  грибами!

Вам  не  видать  таких  сражений.

Нет  счастья  в  чужом  краю.

Луны  не  было  на  небе.

Над  вашим  предложением  стоит  подумать.

В  этот  час  было  тихо  и  холодно.

В  избе  жарко  натоплено.


Знаки  препинания  при  однородных  членах  предложения    №8
Однородными  называются  такие члены  предложения,  которые

-являются  одним  и  тем  же  членом  предложения,

-относятся  к  одному  и  тому  же  члену  предложения,

-соединяются  сочинительной  связью  и  произносятся  с  перечислительной  интонацией 

Запятая  между  однородными  членами  ставится,  если  они  связаны

	1.Противительными  союзами:  О, а  О

(но,  да=но,  однако,  зато,  же,  хотя)
	Лицом  пригожа,  да  нравом  негожа.

Дни  стояли  пасмурные,  однако  теплые.

	2. Повторяющимися  союзами: О, и О,  и О

О, не  то О, не  то О                иО,  иО,  иО.

При  повторяющихся  союзе  запятая  не  ставится,  если  однородные члены   образуют  тесную  смысловую  группу  и  при  них  нет  зависимых  слов
	В  лесу  одному  и  жутко,  и  весело.

Повсюду  светились  то  близкие,  то  далекие  огни.

Иные  хозяева  вырастили  уже  вишни,  или  сирень,  или  жасмин.

Звездная  ночь  и  ясна  и  тепла.

И днем  и  ночью  кот  ученый  все  ходит  по  цепи  кругом.

	3.Двойными  союзами  (перед  второй  его  частью)
как  О,  так  и О                              если  не  О,  то О
хотя  и  О,  но  О                                 не  только  О,  но  и  О
насколько О,  настолько  О           не  столько  О,  сколько  О
	Все  окна  как  в  барском  доме,  так  и  в  людских  были  отворены.

Знакомы  мы  были  если  не  всю  жизнь,  то  по  крайней  мере  с  детства.


Запятая  перед  однородными  членами  не  ставится
	1.Перед  одиночными  соединительными  или  разделительными  союзами  (и,  да=и,  или, либо)

Если  союз  И  соединяет  однор.чл.  попарно,  запятая  ставится  между  парами    …О  и  О,  О  и  О…
	Лесть  да  месть  дружны.

Машину  оставляли  на  улице  или  во  дворе.

Они  сошлись:  волна  и  камень,  стихи  и  проза,  лед  и  пламень  не  столь  различны  меж  собой.

	2. Если  однородные  выражения  представляют  устойчивое  сочетание  слов
	И  так  и  сяк                              ни  жив  ни  мертв

И  стар  и  млад                         ни  конца  ни  края

И  день  и  ночь                          ни  себе  ни  людям

И  голод  и  холод                      о  том  о  сем

Ни  свет  ни  заря  мы  отправились  на  рыбалку.


Знаки  препинания  при  однородных  членах  предложения  с  обобщающими  словами  №9

Обобщающее  слово  является  тем  же  членом  предложения,  что  и  однородные  члены.

	Правила
	пример
	схема

	1.после  обобщ. слова  перед  однородными  членами – двоеточие
	Снег  скрыл  все:  и  деревья,  и  дома,  и  стога  сена.
	О: о, о, о

	2. отделяются  запятой  от  обобщ.  слова  вводные  слова:  например,  то  есть,  а  именно,  как- то
	К  числу  дичи  принадлежат  не  одни  птицы,  но  и  звери,  как-то:  медведи,  олени,  кабаны.
	О, например: о, о, о.

	3.после  однородных  членов  перед  обобщающим  словом – тире
	Ни  суровый  климат,  ни  густые  леса,  ни  болота – ничто  не  пугало  юных  натуралистов.
	О, о, о – О

	4.Отделяются  запятой  от  обобщ.слова  вводные  слова:  словом,  одним  словом,  короче  говоря
	Молоток,  напильник,  ножовка – словом,  некоторые  инструменты  мне  нужны.
	О, о, о – словом, О

	5.Если  обобщ. слово  стоит  перед  однородными  членами,  после  которых  предложение  продолжается,  то  после  однород.членов  ставится  тире

Тире  может  опускаться,  если  в  этом  месте  нужно  поставить  запятую

Вместо  двоеточия  ставится  тире,  если  основной  упор  делается  не  на  однородные  члены,  а  на  обобщающее  слово
	Все  это:  цветы,  звуки,  запахи – давило  на  глаза. 

И  все  это: и  река,  и  лес,  и  этот  мальчишка – напоминало  мне  далекие  дни  детства. 

Многое  он  испытал:  нужду,  голод,  страх,  но  не  сломался.

Все  отвечало  самым  строгим  требованиям,  все – платье,  шляпа  и  пальто – все  было  сделано  руками  искусных  мастеров.
	О: о, о, о - …


Сложное  предложение                     №18

	Бессоюзная  связь
	Союзная  связь

сочинительная                                             подчинительная

	Было  душно,  жарко;  из  леса  глухо  шумел  ветер;  небо  заволокло  тяжелыми  облаками.

/ =,= / ; / = - / ; /  = /.
	Мать  доказывала  необходимость  ее  работы,  но  Павел  заупрямился,  и  она  согласилась.

/ - =  /, но / - =  /, и / - = /
	Молодость  хороша  тем,  что  она  имеет  будущее.

/- = /, (что - =  )


Бессоюзное  сложное  предложение

	Запятая  и  точка  с  запятой  в  БСП
	Двоеточие  в  БСП
	Тире  в  БСП

	1.Запятая  ставится,  если  в предложении перечисляются  какие-то  факты:

Жжет  солнце,  слепит  пыль,  жужжат  оводы  и  мухи,  томит  жажда.

2. Точка  с  запятой  ставится,  если

-блоки  СП  связаны  с  помощью  перечислительной  интонации;

- блоки  слабо  связаны  по  смыслу;

- блоки  значительно  распространены (особенно,  если  имеются внутри  блока  запятые)

В  сухом  и  чистом  воздухе  пахнет  полынью,  сжатой  рожью,  гречихой;  даже  за  час  до  ночи  вы  не  чувствуете  сырости.
	- предложение  произносится  с  предупредительной  интонацией;

-вторая  часть  дополняет,  поясняет  содержание  первой;

- между  частями  предложения  можно  поставить  слова  что,  потому  что,  оттого  что,  а  именно,  и  увидел,  и  услышал,  и  почувствовал  и т.п.

   Луны  на  небе  не  было:  она  в  ту  пору  поздно  всходила. (потому  что)

  Жилин  видит:  дело  плохо. ( что)

  Я  поглядел  кругом :  торжественно  и  царственно  стояла  ночь. ( и  увидел)

  А  еще  тебя  прошу  я : напиши   мне  письмецо. ( а  именно)
	- можно  подставить  союзы  и,  а,  но,  как, так  что,  если  во  2-ой  части  есть  резкое  противопоставление,  сравнение,  указание  на  следствие,  вывод

  Хотел  крикнуть – замерло  дыхание (но )

  Стояла  она  долго – устали  ноги  и  глаза. (так  что)

Слово  молвит – соловей  поет. ( как, словно)

 Упали  капли  дождя – и  вдруг  сверкнула  молния.( быстрая  смена  событий)

- можно  подставить  союзы   если,  когда,  если  в  1-ой  части  есть  указание  на  время  или  условие

  Нет  умного  соседа – с  книгой  беседуй. (если)

   Ехал  сюда – рожь  начинала  желтеть. (когда )


Знаки  препинания  в  сложносочиненном  предложении  (ССП)     №19

Сложные  предложения,  в  которых  простые  предложения  равноправны  по  смыслу  и  связаны  сочинительными  союзами,  называются  ССП.

Запятая  ставится  между  частями  ССП  перед  любыми  союзами:

	1. соединительными:  и,  да=и,  ни…ни
	Весна  начинается  медленно,  и  осень  незаметно  подкрадывается.

	2. разделительными: или,  либо,  то…то, не  то…не  то, ли…ли,  ли…или
	То  туман  все  заволакивал,  то  начинал  идти  дождь.

	3. противительными: а,  но,  да=но,  однако,  зато,  же
	Солнце-то  светит,  да  ветер  свежий,  осенний.

	4. присоединительными: да,  да и,  притом,  тоже,  также
	Ты  цветешь  одиноко,  да  и  мне  не  вернуть  этих  снов  золотых.

	5.пояснительными: то  есть,  а  именно
	Нужно  добывать  хлеб,  то  есть  нужно  пахать,  сеять,  косить,  молотить.


Запятая  не  ставится   в  ССП  перед  одиночными  союзами  и,  да=и, или,  либо. 

	1. Если  обе  части  ССП  имеют

    - общий  второстепенный  член  предложения:

    - общее  вводное  слово  или  частицу:

    - общее  придаточное  предложение:
	Сквозь  дождь лучилось  солнце  и  раскидывалась  радуга  от  края  до  края. 

Словом,  время  уже  истекло  и  пора  было  уже  уходить.

Разве  я  уже  никому  не  нужен  и  книги  мои  не  нужны? 

Когда  взошло  солнце,  роса  высохла  и  трава  позеленела.

	2. Если  обе  части  ССП

   - вопросительные  или  восклицательные  предложения:

   - назывные,  неопределенно-личные  предложения,  безличные  однородного  состава
	Где  будет  собрание  и  кто  его  председатель?

Как  тихо  вокруг  и  как  чисто  звездное  небо!

Слышишь?  Хриплый  стон  и  скрежет  ярый!

Со  стола  убрали  и  чистили  посуду  и  серебро.

С  деревьев  капало  и  вокруг  пахло  листвой.

НО:  Пахнет  чем-то  незнакомым,  и  очень  жарко.


Тире  ставится  в  ССП,  если  вторая  часть  предложения  содержит  неожиданный  результат  или  резкое  противопоставление:  Конь  о  четырех  ногах – и  тот  спотыкается.

Виды  придаточных  предложений  в  СПП               №20

	Вид  придаточного
	Отвечает  на  вопросы
	Прикрепляется  к  главному  союзами
	или

союзными  словами
	Пример 

	Изъяснительное 
	косвенных  падежей
	Что,  чтобы,  как, будто,  кто,  ли
	Что,  когда,  куда,  сколько
	Я  увидел,  как  на  небе  появилась радуга.

	Определительное  
	Какой?  Каков?
	
	Который,  что, кто, какой,  чей,  когда,  где,  куда,  откуда
	На  небе  такая  огромная  радуга,  какую  я  никогда  не  видел.

	Обстоятельственное  места
	Где?  Куда?  Откуда?
	
	Где,  куда,  откуда
	Где  светило  солнце,  там  появилась  радуга.

	времени
	Когда?
	Когда, пока,  едва,   как  только, в то время как,  с  тех  пор  как,  до  тех  пор  пока
	
	Когда  я  снова  посмотрел  в  окно,  на  небе  была  радуга.

	образа  действия,

 меры  и  степени
	Как?   Каким образом?  В  какой  мере?  В  какой  степени?
	Что,  чтобы,  будто,  как  будто,  точно,  словно
	Как, сколько
	Радуга  была  такая огромная,  что  трудно  было  поверить.

	причины
	Почему?  отчего?  По  какой  причине?
	Потому  что,  оттого  что,  так  как,  ибо,  благодаря  тому  что,  ввиду  того  что
	
	Мы  вышли  из  дома,  так  как  хотели  полюбоваться  радугой.

	цели
	Зачем?  С  какой  целью?
	Чтобы,  для  того  чтобы,  с  тем  чтобы,  затем  чтобы
	
	Мы  вернулись  в  дом,  для  того  чтобы  взять  фотоаппарат.

	условия
	При  каком  условии?
	Если,  ежели,  коли,  раз
	
	Если  прислушаться,  то  слышен  шорох  листьев.

	следствия
	
	Так  что
	
	Кругом было  тихо,  так  что  слышался  малейший  шорох.

	уступки
	Несмотря  на  что?
	Хотя,  хоть,  несмотря  на  то  что,  даром  что,  вопреки  тому  что,  пусть,  пускай
	Где  ни,  как  ни,  когда  ни,  что  ни,  кто  ни,  сколько  ни
	Как  мы  ни  старались услышать  шаги,  дождь  заглушал  всё  равно  все  звуки.  

	сравнительные
	Как?
	Как,  словно,  будто,  как  будто,  точно,  подобно  тому  как
	
	Радуга  раскинулась  на  небе,  точно  распахнулись  ворота  в  сказку.


СПП   С   НЕСКОЛЬКИМИ   ПРИДАТОЧНЫМИ

	Последовательное  подчинение

 (Каждая  последующая  часть  зависит  от  предыдущей )
	Однородное  подчинение  (соподчинение)

(придаточные  части  связаны  с  главной  как  однородные  члены )
	Параллельное  подчинение (неоднородное  соподчинение)

(придаточные  части  относятся  к  разным  словам  главной  части,  отвечают  на  разные  вопросы)

	Княжна  Марья  умоляла  брата  подо- ждать  ещё  день,  говорила  о  том,  что  она  знает,  как  будет несчастлив  отец,  ежели  Андрей  уедет,  не  помирившись  с  ним.

I - =,= I,(что - =), (как = -), (ежели - =)

Если  при  последовательном  подчинении  рядом  окажутся  союзы  что и  если,  что и  когда,  так  что  и хотя  и  др.,  то  запятая  между  союзами  ставится.Она  сказала  ему, что,  если  он  болен,  надо  лечиться.
I - = I, ( что, ( если - = ), = ).

Запятая  не  ставится,  если  далее  идет  вторая  часть  союза – то или  так.

Она  сказала  ему, что  если  он  болен,

то  надо  лечиться.

I - = I, ( что ( если  - =), то = )
	Ася  осталась  в  моей  памяти той  самой  девочкой,  какою  я  знавал  её  в  лучшую  пору  моей  жизни,  какою  её  я  видел  в  последний  раз.

I - = I, (какою - = ), ( какою - = )

Однородные  придаточные  могут  иметь  при  себе  сочинительные  союзы,  перед  которыми  запятые  ставятся  так  же,  как  при  однородных  членах.

Доброта – это язык,  на  котором  немые  могут  говорить  и  который  глухие  могут  слушать.

I - = I, (на котором - = ) и ( который - = )
	Что  бы  ни  делал  человек,  его  дела,  даже  самые  выдающиеся,  ничего  не  стоят,  если  он  не  выполнит  своего  долга  перед  родителями.

( Что  ни = - ), I - = I, ( если - = )


Тире  в  простых  и  сложных  предложениях   №7
	Тире  в  простом  предложении
	Тире  в  осложнённом  предложении
	Тире  в  сложном  предложении

	1) между  подлежащим  и  сказуемым

2) в  неполных  предложениях

3) соединительное  тире
	1) после  ряда  однородных  членов

2) для  выделения  или  отделения  обособленных  приложений

3) для  выделения  вводных  и  вставных  конструкций
	1) в  ССП  при  неожиданном  присоединении  или  резком   противопоставлении

2)  в  БСП  со  значением  условия,  времени,  следствия,  противопоставления,  быстрой  смены  событий

3)  в  предложениях  с  прямой  речью  для  выделения  слов  автора

4)  в  диалогической  речи  для  выделения  реплик


1.Тире  в  простом  предложении

	Тире  в  простом  предложении  между  подлежащим  и  сказуемым  ставится

	условия
	примеры

	1) сущ.и.п. – сущ.и.п.

2) глаг.н.ф. – глаг.н.ф.

-- глаг.н.ф. – сущ.и.п.

-- сущ.и.п. – глаг.н.ф.

3) колич.числ. – колич.числ.

-- сущ.и.п. – колич.числ.

-- колич.числ. – сущ.и.п.

4) сущ.и.п. – фразеол.оборот


	1)  Книга – памятник  ушедшим  в  вечность  умам.

2)  Любить  чтение – это  обменивать  часы  скуки,  неизбежные  в  жизни,  на  часы  большого  наслаждения.

--  Выбирать  книги  для  своего  и  чужого  чтения – не  только  наука,  но  и  искусство.

--  Задача   номер  один – понять  самого  себя.

3)  Пятью  шесть – тридцать.

--  Площадь  Земли – сто  пятьдесят  миллионов  квадратных  километров.

-- Тысяча  шестьсот  двадцать  метров – глубина  озера  Байкал.

4) В.Маяковский – первая  скрипка  среди  футуристов.


	Тире  между  подлежащим  и  сказуемым  не  ставится

	1) сущ.и.п. сравнит.союз    сущ.и.п.                                                     (словно, будто, как,  точно,  что,      
                подобно,  всё  равно  что  и  др.)
	Озеро  что  море.

	2) сущ.и.п.   вводное  слово   сущ.и.п.
                     наречие

                     союз

                     частица
	С.Есенин,  бесспорно,  удивительный  народный  талант.

	3)  сущ.и.п.   не    сущ.и.п.
	Счёт  дружбе  не  помеха.

	4)  сущ.и.п.  второстеп.чл.П, относящийся  к  сказ.  сущ.и.п.
	А.Блок  молодым  поэтам  пример  для  подражания.

	5) сущ.и.п.     сущ.и.п.  (разговорного,  бытового стиля)  
	Моя  сестра  студентка.


	Тире  ставится  только  при  логическом  ударении  на  подлежащем  или  сказуемом

	1)  это – сущ.и.п.
	Это – лучшее  произведение  поэта.

	2) глаг.н.ф. – слово  сост.
	Понимать  поэзию -  чертовски  трудно.

	3) личн.мест. – сущ.и.п.
	Я – учитель.


Тире  в  неполном  предложении

	условия
	пример

	При  пропуске  членов  предложения
	Река  узнаётся  в  плавании,  человек – в  беде.


Соединительное  тире

	условия
	пример

	Значение  «от…до»  между  словами,  которые  обозначают

Временные,  количественные,  пространственные  пределы
	Сом  может  достигать  веса  300 – 350  килограммов.

Поезд  Москва – Краснодар  отошёл  от  платформы.


Тире  в  осложненном   предложении

	Условия:   тире ставится
	пример

	1)после  однородных  членов  перед  обобщающим  словом

--после  однородных   членов  перед  вводным  словом, после  него – запятая

--если  однородные  члены,  стоящие  после  обобщающего  слова,  не  заканчивают  собой  предложения

--вместо  двоеточия  после  обобщающего  слова  может  ставиться  тире,  если  однородные  члены  носят  характер  приложения  или  уточнения

2) перед  приложением,  которое  стоит  в  конце  предложения  и  является  разъяснением  к  сказуемому

--чтобы  отделить  однородные  приложения  от  определяемого  слова

-- для  выделения  с  двух  сторон  приложений,  носящих  пояснительный  характер

3) для  выделения  вводных  и  вставных  конструкций


	И  эти  поездки,  и  наши  с  ней  разговоры – всё было  проникнуто  щемящей,  безысходной  тоской.

Пшеница,  просо,  овёс – словом,  всё  уже  созревало.

Везде:  над  головой,  под ногами – мелькали  маленькие  искорки.

Сказки  любят  все – дети  и  взрослые.

Друг  мой  был  человек  замечательный – умный,  добрый,  чуткий.

На  маяке  жил  только  сторож – старый  глухой  швед.

Лютейший  бич  небес,  природы  ужас – мор  свирепствует  в  лесах.

Какая-то  ненатуральная  зелень – творение  скучных  беспрерывных  дождей – покрывала  сетью  поля  и  нивы.

Валерия – так  звали  девушку – слушала  меня,  мечтательно  глядя  перед  собой.


Знаки  препинания   при  прямой  речи              №22
Чужая  речь – это  речь  другого  лица  по  отношению  к  говорящему. Передается  чужая  речь  при  помощи  предложений  с  прямой  речью,  с  косвенной  речью.  Прямая  речь – это воспроизведение  высказывания от  имени  того  лица,  которым  оно  сделано,  сопровождаемое  словами  автора.  Таким  образом,  предложение  с  прямой  речью  состоит  из  двух  частей:  чужой  речи  и  слов  автора. 

	Место  прямой  речи
	Схемы
	Примеры

	1.после  слов  автора
	А: «П».                А: «П?»

А: «П!»                А: «П…»
	Он все  понял  и  сказал: «Хорошо,  я  согласен».

Девушка  воскликнула: «Смотрите,  какие  чудесные  цветы!»

	2. перед  словами  автора
	«П», - а.               «П?» - а.

«П!» - а.               «П…» - а.
	«Это  лошадь  отца  моего», - сказала  Бэла.

«Спи, внучек,  спи…» - вздохнула  старуха.

	3. прямая  речь  разорвана  словами  автора
	«П, - а, - п».

«П! (?) –а. – П».

«П, - а. – П».
	«Нам  придется  здесь  ночевать, - сказал  Максим  Максимыч, - в  такую  метель  через  горы  не  переедешь».

«Чему  обучаюсь? – переспросил  Макар  и  захлопнул  книжку. – Английскому  языку».

«Не  будем  плакать, - веско  произнес  он. – Слезы  есть  малодушие».

	4. прямая  речь  внутри  слов  автора
	А: «П! (?)» - а.

А: «П» - а.

А: «П», а.
	Он  хотел  сказать: «Не  впутывайся  ты,  пожалуйста,  не  в  свои  дела!» - но  промолчал.

Девушка  произнесла: «До  скорой  встречи» - и  вышла  из  комнаты.

Сказав: «До  скорой  встречи»,  девушка  вышла  из  комнаты.

	5. в  словах  автора  два  глагола  со  значением  высказывания
	«П, - а: - П».
	«Идем,  холодно, - сказал  Макаров  и  угрюмо  спросил: - Что  молчишь?»


Знаки  препинания  при  вводных  словах  и  словосочетаниях             №16

	значение
	Вводные  слова  и  словосочетания

	1.различные  чувства
	К  счастью,  к  несчастью,  к  сожалению,  на  беду,  к  досаде,  к  моему  изумлению,  к  стыду,  неровен  час

	2. различная  степень  уверенности
	Конечно,  разумеется,  несомненно,  бесспорно,  действительно,  без  сомнения,  кажется,  вероятно,  очевидно,  возможно,  пожалуй,  думаю,  надеюсь,  по-видимому

	3. источник  сообщения
	По  сообщению,  по  словам,  по  слухам, по  преданию,  передают,  говорят,  на  мой  взгляд,  по-моему,  по  моему  мнению,  как  известно, дескать,  мол  

	4. последовательность  изложения
	Во-первых,  во-вторых,  в-третьих,  наконец,  итак,  значит,  напротив, наоборот,  кроме  того,  таким  образом,  например,  с  одной  стороны,  кстати,  между  прочим  

	5. приемы  и  способы  оформления  мысли
	Словом,  одним  словом,  иначе  говоря,  мягко  выражаясь,  лучше  сказать,  так  сказать

	6. призыв  к  собеседнику  с  целью  привлечения  внимания
	Пожалуйста,  извините,  послушайте,  поймите,  представьте,   скажем, знаете(ли),  видишь (ли),  предположим,  согласитесь

	7. ссылка  на  обычность  излагаемого
	Случается,  бывает,  бывало,  по  обыкновению,  по  обычаю,  как  водится

	8. выражение  экспрессивности  высказывания
	По  совести,  по  правде,  сказать  по  чести,  честно  говоря,  между  нами  говоря,  смешно  сказать,  кроме  шуток


Пунктуация  при  вводных  словах

	правило
	пример

	1.вводные  слова,  словосочетания  отделяются,  выделяются  запятыми
	Разумеется,  он  был  счастлив.  Дождь  прошел  стороной,  к  счастью.  Все, честно  говоря,  согласны  с  тобой.

	2. между  вводными  словами  запятая  ставится
	Чего  доброго,  пожалуй, он  и  женится.

	3.  если  вводные  слова  стоят  в  начале  оборота,  они  не отделяются  от  него  запятой.

   Если  вводное  слово  находится  в  середине  оборота,  то  выделяется  по  общему  правилу
	Он  вспоминал  эти  слова,  возможно  слышанные  в  детстве. Девочка,  видимо  потеряв  маму,  расплакалась.

Девочка,  что-то ,видимо,  потеряв,  копалась  в  песке. 

	4.вводные  слова  отделяются  от  предшествующих  союзов.

От  союзов  а,  но  не  отделяются,  если  единое  целое
	Буря  шумела  и, казалось,  не  обещала  ничего  хорошего.

Стоят  морозы,  а  значит,  много  не  погуляешь.


  Не  являются  вводными  словами  и  не  выделяются  следующие  слова  и  словосочетания: 

Авось,  бишь, буквально, будто, как  будто, вдобавок,  в  конечном  счете, вдруг,  вряд  ли,  едва  ли, ведь,  все-таки,  как  бы,  как  раз,  между  тем,  почти, поистине, примерно,  приблизительно,  исключительно,  словно, тем  не  менее,  якобы, и др.

Различай  вводные  слова  и  полнозначные  члены  предложения 

	Члены  предложения
	Вводные  слова

	1.Давал  тир  бала  ежегодно  и  промотался  наконец.
Часы  внизу  долго  шипели  и  наконец  пробили  два  удара.

В  конце  концов  ему  пришлось  признаться.

( в  значении  «под  конец»,  «в  результате  всего»,  выполняют  функцию  наречия – обстоятельства,  можно  прибавить  частицу  -то)
	Во-первых,  сядь,  во-вторых,  успокойся  и,  наконец,  расскажи  всё  толком.

Когда  ты,  наконец,  поймешь,  что  так  вести  себя  глупо.

(указывают  на  связь  мысли, завершает  перечисление,  выражают  чувство  нетерпения,  раздражения)

	2. Однако  мне  повезло.  Я  пообещала,  однако  прийти  не  смогла. ( однако = но)

 (в  начале  простого  предложения  или  части  сложного,    между  однородными  членами  в  роли  союза  но)
	2. Никто,  однако,  не  знал  этот  лес  так,  как  он.

(стоит  в  середине  или  в  конце  предложения)

	3. Это  письмо  значит  для  меня  очень  многое. (=«означает»)
Охранять  природу – значит  охранять  Родину. ( стоит  между  подлежащим  и  сказуемым)
	3. Экзамен  будет  сложным. Значит,  к  нему  нужно  серьезно  готовиться. (= «следовательно», «стало  быть»)

	4. Туда  мы  вообще  не  поедем. Он  вообще  отказывается  говорить. (=«всегда»,  «совсем», «в  общем»,  «в  целом»,  «ни  при  каких  условиях»)
	4. Эти  сведения,  вообще,  представляют  большой  интерес.

(=«вообще  говоря»)

Слова  собственно,  вернее,  точнее,  скорее  являются  вводными,  если  после  них  можно  поставить  говоря.

	5.Я  и  действительно  таков,  как  вы  говорите.(в  действительности)

  Это  вышло  так  естественно.

  Судьба  всех  людей  кажется  одинаковой.

  Все  возможно  в  этом  мире.

  Этого  не  может  быть.

  В  окно  видно  небо  с  белыми  облаками.
	5. Действительно,  я  опоздал. (= на  самом  деле)

Естественно,  я  не  хочу  этого.

Снег,  кажется,  никогда  не  растает.

Возможно,  у  вас  это  получится.

Это,  может  быть,  и  не  произойдет.

Жители,  видно,  не  любят  это  глухое  место.


Предложения  с  союзом  как  (как…так  и)     №14

	Каким  словом   можно  заменить  как 

	ТВ. П.  сущ.
	подобно
	Потому  что (знач. причины) 
	В  качестве

	
	Можно  ли  блок  опустить?
	
	

	,/…,/
	да ,…,                    нет ,/…,                                     
	,…,
	,/…,/

	обстоятельство
	Сравнительный        Составное  

оборот                           имен. сказ. 
	приложение
	приложение


Наличие  и  отсутствие  запятых  в  предложениях  с  союзом  как

	Оборот  с  союзом  как  обособляется
	Оборот  с  союзом  как  не  обособляется

	1.сравнительный  оборот  (словно,  будто,  как  будто, точно,  что)  Туман,  как  опрокинутое  море,  висит  над  рожью.
	1.обст.  образа  действия  можно  заменить  сущ.  в  ТВ.п.  или  наречием  В  письме  как  в  зеркале  (зеркально)  видна  ваша  нежность. Как  дым  (дымом)  рассеялись  мечты.

	2.есть  указательное  слово  так,  такой,  тот,  столь

Так  же  тонко  и  осторожно,  как  за  воображением,  следил  он  за  сердцем.
	2.оборот  как можно  или  как  нельзя  + сравн. степ. прил.  или  наречия  Это  нужно  сделать  как  можно  скорее.

	3.оборот  начинается  сочетанием  как  и

В  этой  комнате,  как  и  во  всем  доме,  было  уютно.
	3.союз  как … так  и  Мы  любим  как  летом,  так  и  зимой  здесь  отдыхать.

	4.оборот  выражен  сочетанием  как  правило,  как  один, 

как  исключение,  как  всегда,  как  вчера, как  прежде, 

как  сейчас,  как  теперь,  как  нарочно

все,  как  один,  встали  на  его  защиту. 
	4.как  входит  в  составной  союз ( в  то  время  как,  с  тех

пор  как,  после  того  как,  перед  тем  как,  подобно  тому  как,  по  мере  того  как)  С  тех  пор  как  он  поселился  в  этих  местах,  прошло  немало  лет.

	5.не  кто  иной (другой),  как

  не  что  иное (другое),  как

Не  кто  иной,  как  мой  друг,  пришел  на  помощь.
	5.как  входит  в  состав  устойчивого  (фразеологического)  сочетания  беречь  как  зеницу  ока,  дрожит  как  осиновый  лист, заснул  как  мертвый,  здоров  как  бык и т.п.

	6.приложение,  имеющее  значение  «по  причине»
Мне,  как  специалисту,  сделать  это  ничего  не  стоит.
	6.приложение,  имеющее  значение  «в  качестве»
Эту  пьесу  воспринимали  как  призыв  к  борьбе.

	7.придаточное  предложение  в  составе  ССП

Солнце  светило,  как  оно  светит только  в  июле.
	7.сравнительный  оборот,  если  ему  предшествует  не  или  слова  совсем,  совершенно,  почти,  вроде,  точь-в-точь,   именно,  прямо,  просто Ты  поступил  не  как  товарищ.

Было  темно  почти  как  ночью.

	
	8. оборот  образует  именную  часть  сказ.  Это  как  сон.


Классификация  ошибок

Грамматические  ошибки

	Вид  ошибки


	Примеры 

	1.  ошибки  в  образовании  слов
	Подскользнуться,  заместо,  впоймал

	2.  ошибочное  образование  формы  существительного
	Крема,  турков

	3.  ошибочное  образование  формы  прилагательного
	Хужее,  более  лучше,  самый  прекраснейший

	4.  ошибочное  образование  формы  числительного
	В  тысячу  девятьсотом  году,  в  двух  тысячу  пятом  году,  двоих  девушек

	5.  ошибочное  образование  формы  местоимения 
	Ихний,  в  обоих  книгах

	6.  ошибочное  образование  формы   глагола
	Рассказуется,  стрельнул,  пошли  (вместо  пойдемте),  чисть

	6.  нарушение  согласования
	Я  не  согласен  с  точкой  зрения  автора,  излагавшуюся  в  тексте.

	7.  нарушение  управления
	Шутят  над  мной,  согласно  мнения  автора,  благодаря  скорочтения

	8.  нарушение  связи  между  подлежащим  и  сказуемым
	Я  с  моей  семьей  отмечаем  праздники.  Много  поколений  читало  эти  книги.

	9.  нарушение  способа  выражения  сказуемого
	Он  умный,  талантливый  и  удачлив.

	10. ошибки  в  построении  предложения  с  однородными  сказуемыми
	Мы  любим  и  гордимся  своей  родиной.  Эта  книга  научила  меня  смелости,  мужеству  и  помнить  павших.

	11.  ошибки  в  построении  предложения  с причастным  оборотом 
	Написанная  книга  великим  писателем  производит  большое  впечатление.

	12.  ошибки  в  построении  предложения  с   деепричастным  оборотом 
	Написав  об  этом,  передо  мной  встают  страницы  книги.

	13.  смешение  прямой  и  косвенной  речи
	Автор  говорит  нам,  что  я  очень  люблю  природу  родного  края.

	14.  нарушение  границ  предложения
	Я  с  этим  не  согласен.  Так  как  мой  личный  опыт  показывает  другое.


Речевые  ошибки

	Вид  ошибки


	Примеры  

	1.  употребление  слова  в  несвойственном  ему  значении
	Взгляды  автора  неадекватны  тексту.

	2.  неразличение  оттенков  значения,  вносимых  в  слово  приставкой  или  суффиксом
	В  ответ  он  сделал  удивительное  лицо.

	3.  неразличение  синонимов
	В  кратких  словах  он  описал  ситуацию.

	4.  употребление  слов  различной  стилевой  окраски
	На  праздник  устраивали  разные  мероприятия.

	5.  неуместное  употребление  эмоционально  окрашенных  слов
	В  его  словах  была  огромная  силища.

	6.  неоправданное  употребление  просторечных  слов
	Они  похожи  тютелька  в  тютельку.  Если  будешь  бояться,  тебя  просто  сожрут.

	7.  нарушение  лексической  сочетаемости
	Не  играет  значения,  что  он  думал  при  этом.

	8.  употребление  лишних  слов  (плеоназм)
	Автор  выразил  всю  ту  ненависть  к  войне.

	9.  неоправданное  повторение  слов
	Автор  использует  много  выразительных  средств.  Вспомним  эпитеты  и  метафоры,  которые  использует  автор  в  тексте.

	10.  неоправданное  употребление  однокоренных  слов
	Книга,  написанная  писателем  много  лет  назад,  до  сих  пор  волнует  читателей.

	11.  однообразие  синтаксических  конструкций
	В  тексте  есть  риторические  вопросы.  Также  есть  в  тексте  и  восклицания.

	12.  нарушение  правил  употребления   видовременных  форм  глагола
	Он  искал  ответ  и  находит  его  в  жизни.

	13.  отсутствие  связи между  предложениями
	В  тексте  рассказывается  о  природе.  Автор  использует  различные  средства.


ПРЕДЛОЖЕНИЯ  С  КОСВЕННОЙ   РЕЧЬЮ               №23

Предложения  с  косвенной  речью  представляют  собой  СПП :  главное  содержит  слова  автора,  а  придаточное – чужую  речь.  Чужая  речь,  переданная  в  форме  придаточного  предложения,  называется  косвенной  речью.  Косвенная  речь  всегда  следует  после  авторских  слов.  Прямую  речь  можно  заменить  косвенной. 

	
	Прямая  речь
	Косвенная  речь

	Союз  что  употребляется,  если  прямая  речь  представляет  собой  повествовательное  предложение.  
	«Я  буду  ждать  тебя  где-нибудь  поблизости», - сказала  Валя.
	Валя  сказала,  что  она  будет  ждать  меня  где-нибудь  поблизости.

	Союз  чтобы  употребляется,  если  прямая  речь  представляет  собой  побудительное  предложение.
	Иван  Фёдорович  попросил:  «Назови,  Люба,  всех  членов  штаба  и  охарактеризуй  каждого  из  них».
	Иван  Фёдорович  попросил,  чтобы  Люба  назвала  всех  членов  штаба  и  охарактеризовала  каждого  из  них.

	Союз-частица  ли  употребляется,  если  прямая  речь  представляет  собой  вопросительное  предложение.
	«Уж  не  думаешь  ли  со  мной  в  прятки  играть?» - сказал  Ваня  с  досадой.
	Ваня  сказал  с  досадой,  не  думаю  ли  я  с  ним  в  прятки  играть.


ЦИТАТЫ  И  СПОСОБЫ  ЦИТИРОВАНИЯ.

Цитата – дословная  выдержка  из  какого-либо  текста  или  в  точности  приводимые  чьи-либо  слова.

	Способы  цитирования
	Пример 

	                    1. Предложения  с  прямой  речью.
	Пушкин  писал  своему  другу  Чаадаеву:  «Мой  друг,  отчизне  посвятим  души  прекрасные  порывы!»

	2. Предложения  с  косвенной  речью.
	А.П.Чехов  подчеркивал,  что  «…праздная  жизнь  не  может  быть  чистою».

	3.Предложения  с  вводными  словами
	По  словам  М.Горького,  «искусство  должно  облагораживать  людей».

	4. Цитаты  из  стихотворений  в  кавычки  не  заключаются,  если  соблюдена  стихотворная  строка.
	Надо  быть  внимательным  к  языку,  к  тексту,  который  читаешь.  Это  обогащает  речь.  Ярко  сказал  об  этом  известный  русский  поэт  В.  Брюсов:

Быть  может,  всё  в  жизни  лишь  средство

             Для  ярко-певучих  стихов,

            И  ты  с  беспечального  детства. 




Знаки  препинания  при  обособленных  определительных  оборотах   №10

(определения,  выраженные  прилагательным  или  причастием  с  зависимыми  словами)

	Условия  обособления
	Схема  
	Пример 

	1.одиночные  и  распространённые,  согласованные  и  несогласованные  определения  обособляются,  если 

относятся  к  личному  местоимению
	1. I    I, мест.

2..мест., I   I
	Обрадованный  этим  известием,  я  поспешил  домой.  Я,  обрадованный  этим  известием,  поспешил  домой.

Они,  притихшие,  стояли  на  берегу  ручья.

Притихшие,  они  стояли  на  берегу  ручья.

	2. Распространённые  согласованные  определения  обособляются,  если  стоят  после  определяемого  существительного
	3. сущ., I   I
	Книга,  написанная  известным  писателем,  вышла  из  печати.

Сравни:  Написанная  известным  писателем  книга  вышла  из  печати.

	3. Одиночные  и  распространённые  определения,  стоящие  перед  определяемым  существительным,  обособляются,  если  имеют  добавочное  обстоятельственное  значение
	4.I    I, сущ. гл.
	Окружённый  зелёной  изгородью,  дом  не  был  виден  издали. 

 (не  был  виден,  потому  что  окружён  зелёной  изгородью – причина)

	4. одиночные  согласованные  определения  обособляются,  если  их  два  или  более  и  они  стоят  после  определяемого  слова
	5. сущ., О, О, …
	Ветер,  влажный,  южный,  тёплый,  предвещал  начало  дождей.

Сравни: Ветер  влажный,  южный,  тёплый.  (проверяй  наличие  глагола-сказуемого)

	5. Если  определение  оторвано  от  определяемого  слова  (дистанция),  то  такое  определение  обособляется  независимо  от  того,  чем  выражено  определяемое  слово,  где  оно  стоит,  какое  это  определение
	6. сущ…..,I    I
	Лес  то  мельчал,  то  снова  выстраивался  сплошной  стеной,  могучий,  заваленный  буреломом.

Глаза  смыкались  и,  полузакрытые,  тоже  улыбались.


Несогласованные  определения  обособляются,  если

	1.  относятся  к  личному  местоимению
	Как  вы,  с  вашей  проницательностью,  не  поняли  этого?

	2.  относятся  к  имени  собственному
	На  карнавале  Лена,  в  костюме  феи,  привлекла  всеобщее  внимание.

	3.  выражены  прилагательным  в  сравнительной  степени
	Одна  из  птиц,  посмелее  других,  подлетела  к  нам.

	4.  выражены  инфинитивом  (для  обособления  используется  только  тире)
	Я  хочу,  чтобы  вы  знали  о  моём  единственном  желании – помочь  вам.


  Приложения        №11                               

(приложение – определение,  выраженное  существительным)

	Дефис  пишется
	Дефис не  пишется

	Одиночное  приложение  пишется  через  дефис  с  определяемым  нарицательным  существительным:

зима-волшебница                             ученик-отличник
инженер-конструктор                  учёный-филолог
рак-отшельник                               врач-терапевт
бабочка-капустница                      солдат-украинец

жук-олень                                       сторож-старик
Москва-река                                   Иван-царевич

	1.если  стоящее  перед  определяемым  сущ.  приложение  можно  заменить  однокоренным  прилагательным:

красавец  мужчина  (красивый  мужчина)

старик  сторож  (старый  сторож)

2. если  на  втором  месте  имя  собственное:

река  Москва  (но:  Москва-река)

3.если  на  первом  месте  стоят  слова  товарищ, гражданин,  господин  и  т.п.

гражданин  судья,   господин  посол
4. если  в  сочетании  двух  нарицательных  сущ.  первое  обозначает  родовое  понятие,  а  второе – видовое
дерево  дуб,       газ  кислород,       суп  харчо


Знаки  препинания  при  обособленных  приложениях

	Условия  обособления
	Пример 

	1. обособляется приложение (одиночное,  распространённое),  если  оно  относится  к  личному  местоимению.
	Он,  инженер,  очень  помог  нам.  Инженер, он  помог  нам.

Он,  талантливый  инженер,  очень  помог  нам.  Талантливый  инженер,  он  помог  нам.

	2.определяемое  слово – существительное,  приложение  обособляется,  если  оно

       а)  распространённое  и  стоит  после  определяемого  слова;

      б) одиночное  и  стоит  после  нарицательного  сущ.,  имеющего  при  себе  пояснительное  слово;
      в)  «оторвано»  от  определяемого  слова. 
	Песня,  крылатая  птица,  смелых  скликает  в  поход.

Он  увидел  своего  друга,  охотника, и  повеселел. 

Нам  помог  сын  нашего  соседа,  подросток.

	3.  приложения,  относящиеся  к  имени  собственному,  обособляется,  если  

       а)  стоит  после  определяемого  слова;

       б)  перед  именем  собственным  обособляется,  если  имеет  добавочное  обстоятельственное  значение;

       
	Моя  сестра  Таня,  художница,  очень  талантлива.

Химик  по  образованию,  Ломоносов  особенно  много  сделал  в  этой  области.  (много  сделал,  потому  что  был  химиком)

	4. приложения,  выраженные  именами  собственными,  обособляются,  если  служат для пояснения или  уточнения
	Мои  друзья,  Саша  и  Алёша,  помогли  мне.

	5.  если  приложение  присоединяется  союзом  КАК,  то  

     а) оно  обособляется,  если  союз  КАК  имеет  значение  «по  причине»;
     б)  не  обособляется,  если  союз  КАК  имеет  значение 

«  в  качестве»   
	Как  опытный  турист,  Иванов  был  выбран  старшим.

Его  молчание  было  расценено  как  невежливость.

	6. обособленные  приложения  могут  присоединяться  словами  то  есть,  или,  например,  по  прозвищу,  по  имени,  по  фамилии,  по  происхождению,  родом  и  т.п.  Запятая  после  такого  слова  не  ставится.
	Собачка  эта,  по  кличке  Чибис, была  прелюбопытнейшим  созданием.

Лидия,  или  Лида, как  её  звали  дома,  говорила  больше  с  матерью,  чем  со  мной.

	7.  при  обособлении  приложений  вместо  запятой  может  ставиться  тире,  если

   а)  перед  приложением  можно  без  изменения  смысла  вставить  слова  «а  именно»,  «то  есть»;
    б)  с  двух  сторон  выделяется  приложение,  имеющее пояснительный  характер ;

    в)  подчёркивается  самостоятельность  приложения,  находящегося  в  конце  предложения;

     г)  для  внесения  ясности,  если  приложение  относится  к  одному  из  однородных  членов
	Максим  очень  любил  эту  игру – шахматы.

Ясень – теплолюбивая  порода – страдает  от  весенних  заморозков.

Въехали  в  Ивановку – большое  село  с  ухоженными  улицами.

На  террасе  собрались  хозяин  дачи,  его  сын – мой  приятель,  соседи,  их  дети.


Знаки  препинания  при  обособленных  обстоятельствах  №12                 

1.  чаще  всего  обособляются  обстоятельства,  выраженные  деепричастными  оборотами

	1.  обособляются  деепричастные  обороты  независимо  от  места,  занимаемого  по  отношению  к  глаголу-сказуемому
	Пропев  до  конца  песню,  мы  начали  петь  её  сначала.

Голубь,  увидев  детей,  взлетел  вверх.

 Он  что-то  писал,  наклонив  голову. 

	3. обособляются  два  и  более  одиночных  деепричастия,  выступающих  в  качестве  однородных  членов.

     Если  союз  И  соединяет  два  деепричастных  оборота,  которые  являются  однородными,  то  запятая  между  ними  не  ставится
	Печь,  гудя  и  потрескивая,  быстро  нагревала  комнату.

Мальчик,  наклонив  голову  и  шевеля  губами,  что-то  внимательно  читал.

Различай:   Эти  птицы  только  дремлют,  не  закладывая  головы  под  крыло,  и,  заметив  опасность,  будят  криком  своих  товарищей.

	3.  обособляется  одиночное  деепричастие,  если  оно  сохраняет  значение   глагольности,  т.е.  указывает  на  время,  причину,  условие  и  т.п.  (но  не  образ  действия).  Чаще  всего  такое  деепричастие  стоит  впереди  глагола-сказуемого.
	Проснувшись,  он  вспомнил  сразу  вчерашний  разговор.


2.  в  некоторых  случаях  деепричастия  и  деепричастные  обороты  не  обособляются

	1.  не  обособляются  одиночные  деепричастия, чаще   стоящие  после  глагола-сказуемого,  если  они  утратили  признаки  глагольности  и  выступают  в  роли  наречия  образа  действия  (как?  каким  образом?)
	  Ужинали  не  спеша  и  почти  молча.

Мария  сидела  не  шевелясь.

Читать  лёжа  вредно.

	2.  не  обособляются  деепричастные  обороты,  входящие  в  состав  фразеологизмов.
	Бежать  сломя  голову(быстро),  работать  засучив  рукава(хорошо),  кричать  не  переводя  духа  (долго)


3.особенности  обособления

	1.если  в  качестве  зависимого  слова  при  деепричастии  выступает  союзное  слово  который,  то  такое  деепричастие  не  отделяется  запятой
	Вот  результаты  эксперимента,  проведя  который  я  был  удивлён.


4. обособление  обстоятельств,  выраженных  существительными  с  производными  предлогами

	1. могут  обособляться  обстоятельства,  выраженные существительными  с  производными  предлогами,  особенно  если  эти  предлоги  распространены  или  располагаются  между  подлежащим  и  сказуемым

ввиду                         по  причине             согласно

вследствие               при  условии            с  согласия

благодаря                 при  наличии          в  соответствии  с

вопреки                    за  неимением         во  избежание

в  силу                      по  причине             по  случаю   и т.п.
	Он  женился  и,  вопреки  пословице,  не  переменился.

Я  вошёл  в  лес  и  бессознательно,  в  силу  ещё  с  детства  приобретённой  привычки,  направился  к  озеру.

Посевы,  благодаря  дождям,  поправились.

Но:  Благодаря  дождям  посевы  поправились



	2.  не  являются  деепричастными  оборотами  и  не  обособляются  выражения  со  словами смотря  по,  начиная  с,  исходя  из,  если  слова  смотря,  начиная,  исходя  можно  опустить  без  ущерба  для  смысла.
	(Начиная) с  вечера  шёл  дождь.

 Будем  действовать  (смотря)  по  обстоятельствам.

Проект  разработан  (исходя)  из запланированной  стоимости.

	3.обязательно  обособляются  обороты  с  предлогом  несмотря  на,  невзирая  на
	Несмотря  на  плохую  погоду,  соревнования  состоялись. (хотя  была  плохая  погода)

Невзирая  на  запрещение  Печорина,  Бэла  вышла  из  крепости  к  речке.  (хотя  было  запрещение)

Различай:  Пианист  играл,  не  смотря  на  клавиши.  (деепричастие  можно  заменить  глаголом:  играл  и  не  смотрел)


Основные  способы  выражения  главных  членов  предложения

	подлежащее
	сказуемое

	1. Существительное  в  И.п.  

(Гудит  тайга  далекая.  Незримо  по  лесам  поёт  и  бродит  осень.)
	1. Глагол  в  личной  форме.  (Останемся  ещё  на  один день. Из-под  куста  мне  ландыш  серебристый приветливо  кивает  головой.)

	2. Местоимение  любого  разряда  в  И.п. 

 (Это  тебя  оскорбляет? Ничто  так  не  передаёт  чистоты  человеческих  помыслов,  как  улыбка. Все  утомились  за  день  до  изнеможения.)
	2.Повторяющиеся  глаголы  или  глаголы  с  частицами.

 ( Взяла  да  и  говорить  с  ней  перестала. Я  волком  бы  выгрыз  бюрократизм.)

	3.Любая  субстантивированная  часть  речи.

 (Прекрасное  должно  быть  величаво.  Будущее  принадлежит  людям  честного  труда.  )
	  3. Глагольное  сочетание  из  двух  или  более  компонентов.

(Хотел  объехать целый  свет. Он  готов  подождать. Я  сразу  не  смог  броситься  бежать.)

	4.Неопределенная  форма  глагола 

 (Курить -  здоровью  вредить.)
	     4. Глагол  в  неопределённой  форме.  

( И  царица  хохотать,  и  плечами  пожимать…)

	5.Словосочетание  с  количественным  значением.  

(Две  капли  брызнули  в  стекло. Пришло  до  ста  человек.   Толпа  людей  вывалилась  в  сени. Большинство  учеников.  Часть  книг. Много  осадков.  Немало  дорог.)
	    5. Именная  часть  речи  с  отвлечённой  или  вещественной  связкой.  (  Всё  реже  был  слышен  голос  незнакомца.  Мы  расстались  большими  приятелями. Они  должны  были  пересечь  остров.)

	   6.Словосочетание  со  значением  совместности. 

 ( Базаров  с  Аркадием  уехали  на  второй  день. В  саду  берёзки  с  клёнами  встречают  нас  поклонами. Мать  с  сыном.  Мы  с  тобой.  Нитка  с  иголкой.))
	     6. слова  категории  состояния  (И  скучно,  и  грустно…)

( надо,  нужно,  можно,  необходимо,  нельзя; 

 грустно,  весело,  приятно,  горько,  противно,  хорошо)

	7. Словосочетание  со  значением  избирательности. 

( Один  из  мальчиков  возвратился  поздно  вечером. Двое  из  класса.  Кто-нибудь  из  вас.  Любой  из  нас.)
	    7.  Местоимение 

 ( А  кто   такой  Хорь?  «Что  это  такое?» - спросил  я.) 

	     8. Семантически  нерасчленимое  словосочетание.

 ( Со  Щукарём  произошло  что-то  неладное. Девушки  с веселыми  глазами  дарили  танкистам  цветы.) 
	  8.Количественно-именное  словосочетание  ( Здание  было  в  два  этажа.)

	    9. Устойчивое  словосочетание 

 (красная  смородина,  ахиллесова  пята)
	     9.  устойчивое  словосочетание 

(впал  в  сомненье,  пришёл  в  унынье)

	   10. Составное  наименование  

(Чёрное  море,  Государственная  дума)
	


Сказуемое  и  его  основные  типы 

	Простое  глагольное  
	Составное  глагольное
	Составное  именное

	Лексическое  и  грамматическое  значения  выражаются  одним  словом – глаголом  в  форме  одного  из  наклонений:

1) Я  спою. Ещё  я  долго  буду  петь. 

(будущее простое  и   сложное  время)

2) На  рассвете  был  туман.  У  каждого есть  или  будет  немало  заветных  дорог. 

(глагол  быть  со  значением  наличия,  существования)

3)  Он  уже  легко  находил  общий  язык  со  всеми.  Я  уже  пришел  в  себя  от  неожиданности.)

(  фразеологизмами,  в  которых  есть  спрягаемая  глагольная  форма.) 
	Основное лексическое  значение  заключается  в  инфинитиве.

Вспомогательная  часть  выражает  грамматическое  значение  и  дополнительное  лексическое  значение:

1)  начало,  продолжение  и  конец  действия:  стал  читать,  продолжал  говорить,  закончил  петь,  перестал  разговаривать.

2)желательность,  возможность,  необходимость  действия     хотел  помочь,  мог  успеть  (Всем  хотелось  принять  участие  в  вечере.  Никто  не  сможет  нас  согнуть  в  бараний  рог.) 

3)  эмоциональную  оценку  действия

 (  Я  люблю  читать)

 
	


